
羊脂玉
王 族

石头也是有生命的 ， 我们能够看

见它们身体的纹理 、 大小形状 ， 但我

们感受不到它们的呼吸 ， 更不懂它们

的心灵 。 它们是最为古老的生物 ， 也

许因为太过于古老 ， 便不与这个世界

的生命， 尤其是人类， 作任何交流。

譬如羊脂玉。

今天的人常说， 人们之所以戴玉，

是因为玉能养人 。 如此说来 ， 玉是有

生命的 。 而玉就是石头 ， 所以说 ， 石

头亦有生命。

羊脂玉的传说颇多 。 比如远古时

期， 处女们在月圆之夜赤裸下河 ， 用

赤足逐一踩河中石头 ， 如果踩到羊脂

玉， 她们的身体便会有感应 。 古人将

其称为 “踩玉 ”， 今人找玉挖玉则叫

“釆玉”， 是古代踩玉一说的延续 。 羊

脂玉为珍贵之物 ， 然而羊脂玉不易获

得， 古人早就对釆玉有一说法 : “千人

往， 百人返； 百人往， 十人返。” 可见

要想得到羊脂玉， 需要拿命去换。

另有一说 ， 对着太阳验玉 。 羊脂

玉因为颇像羊的脂肪而得名 ， 最简单

的检验办法是 ， 将其举起对着太阳 ，

可看出其质地变得透亮 ， 像是刚割开

的羊肉脂肪一样油腻 、 温润和洁白 。

好的羊脂玉本身带有油脂性 ， 埋于土

中成千上万年， 也不会被污沁。

最早记载羊脂玉的是 《史记 》 ：

“于阗以西， 水皆西流， 注西海； 其东，

水东流， 注盐泽……多玉石。” 于阗即

古代和田， 那时尚无羊脂玉一说， 但司

马迁在书中所提的 “玉石 ” 是笼统说

法， 泛指于阗所有的玉 ， 亦包括羊脂

玉。 另有一个说法： “玉在山， 则草木

润； 玉在河， 则河水清。” 在 《十二木

卡姆》 中， 有这样一段歌词： “黎明的

晨风将你的芳香带给了我， 在这世上我

未得到你， 和田的美玉对我有何用？”

《新唐书 》 记载的羊脂玉一事 ，

不但有详细的数据 ， 而且还引出一个

故事 ： “德宗即位 ， 遣给事朱如玉之

安西， 求玉于于阗。 得圭一， 珂佩五，

枕一 ， 带胯三百 ， 簪四十 ， 奁三十 ，

钏十， 杆三， 瑟瑟百斤 ， 并它宝等 。”

这位叫朱如玉的官员 ， 任务完成得不

错 ， 但他压不住内心涌起的热流 ， 遂

偷偷挑出几件玉石装进了口袋 。 纸里

包不住火 ， 他私吞皇上玉石的事终未

隐瞒过去 ， 德宗大怒 ， 将他削职流放

到了恩州 。 在这件事中 ， 朱如玉为玉

所痴 ， 忍不住丧失了道德 ， 是因此载

入史册的第一人。

另有一事 ， 元代丞相伯颜有一年

至于阗， 其时， 于阗人正在凿井， 伯颜

喜热闹， 便去看。 于阗地处沙漠， 凿井

着实不易， 劳作者皆一脸期待神色。

忙碌的人群突然骚动 ， 有一人大

叫， 挖出一佛！ 人们围过去细看， 是一

玉佛， 高三四尺， 色如截脂， 照之可见

筋骨脉络。 伯颜认为神奇， 便让人们将

玉佛进贡朝廷。 后于阗人在那大玉佛旁

边 ， 又挖出一段白玉 ， 高六尺 ， 阔五

尺， 长十七步， 因为太重， 无法移动。

于阗向内地王朝多献玉佛。 东晋时， 献

玉佛高四尺二寸， 玉色洁润。 那般大玉

佛， 是其时 “三绝” 之一。 梁武帝大同

七年， 于阗向南朝皇帝献玉佛， 其玉光

闪烁， 令朝廷大殿熠熠生辉。 好玉雕大

佛， 得之者， 非富即贵。 只是那挖出玉

佛者， 默默转身， 又去凿井。

玉来玉往 ， 留下诸多趣事 。 譬如

一人盖房 ， 从河滩拉来一堆石头 ， 用

毕剩下几块， 遂弃之。 有一闲汉乱转，

见那石头隐隐有非凡质地 ， 抱去找人

一验， 是一块羊脂玉， 转瞬暴富。

另一人到昆仑山釆玉， 突遇雪水，

又淹又撞 ， 待落在平坦处 ， 已几近毙

命。 待醒来 ， 感觉近处一块石头 ， 沁

出非同一般的感觉 。 他一喜 ， 遂趔趄

着抱回那石头 ， 懂行者一看 ， 惊呼是

上等羊脂玉。

羊脂玉仅出新疆和田 ， 很多人将

其称和田玉 ， 但和田有很多种玉 ， 羊

脂玉便常常因叫法混淆于其他玉 ， 或

其他玉跟着羊脂玉沾光 ， 其价值被提

升几十个档次。

我 1993 年在和田一家玉器店看中

一块羊脂玉， 当时的价格我也能接受，

但一位战友却因不能断定那块羊脂玉

是 “籽玉” 还是 “山料”， 与店主争吵

得难以罢休， 最后导致我没有买成。

如今我已弄清楚籽玉和山料的区

别， 亦坚信只要是羊脂玉 ， 不论籽玉

或山料 ， 其实都是好东西 。 但是为时

已晚 ， 我当时看中的那块羊脂玉 ， 不

知已被何人戴在身上。

其实不难分辨 ， 籽玉就是被雪水

从昆仑山冲下来 ， 沉浸于河中 ， 被人

们从中捞出的玉 。 而山料则深埋于山

石和深土中 ， 雪水奈何不了它们 ， 须

人工深度开采才可得到。

据史书载 ， 自春秋战国至元代之

前的羊脂玉， 均是从河中采集的籽玉。

自元代始 ， 籽玉越来越少 ， 人们便上

昆仑山采集山料 ； 到清代 ， 籽玉逐渐

稀少， 遂大规模采集山料。

如今在和田多地， 都有玉石巴扎，

卖玉者多为当地农民 ， 他们衣着简单

老旧 ， 怀抱一块石头 （好玉外面都有

一层皮， 酷似石头 ）， 你若询问价格 ，

他报出的价格少则一二十万 ， 多则一

二百万 。 不仅如此 ， 整个巴扎上都是

几十万或上百万的交易声 ， 听得人不

知身处何地 。 有一人看一小男孩的玉

石时间太长 ， 被那小孩缠住非让他买

不可。 那人说， 不买， 你的玉是假的。

那小孩马上不高兴地说 ， 我的玉是真

的， 你认不出来， 你的眼睛是假的。

有一小姑娘守着玉石摊位 ， 到了

中午她饿了 ， 他父亲拿出二十元钱让

她去吃过油肉拌面 ， 但犹豫了一下抽

回五元 ， 让她吃家常拌面即可 。 他面

前的玉石价格不菲 ， 却为女儿的一顿

拌面那般计较， 说到底还是穷人。

羊脂玉珍贵， 却更容易让人疯狂。

有一年报纸上登一消息 ， 说有一人从

和田购得一块十余吨的羊脂玉山籽料，

摆在乌鲁木齐市的华凌玉石市场等待

估价 。 我好奇地去看 ， 市场内却无一

人知道有其事 。 另一报纸上刊登的文

章更为夸张 ， 说一人在昆仑山发现了

一块百余吨的羊脂玉山料 ， 因太大无

法运出山， 正在办理申请修路的手续，

欲在修通路后 ， 将那块羊脂玉山料切

割成块运到和田 。 后来不见那件事的

后续报道， 想必又是假消息。

我 2002 年底在和田有一段玉石历

险记 。 那一年我准备转业离开部队 ，

当时有两个选择 。 其一 ， 按照国家转

业干部政策 ， 等待在乌鲁木齐安排工

作 ； 其二 ， 不要工作 ， 从部队拿一笔

钱自谋生路 。 我那时三十出头 ， 倾向

于选择后者。 一位战友与我不谋而合，

决定开一家玉石店 。 我们听说和田有

一批羊脂玉 ， 便准备将其收购到乌鲁

木齐转卖 。 到了和田后才发现那是一

个骗局 ， 我们及时退出 ， 为这一行业

的复杂和凶险而吃惊不已。 因为失落，

我们决定去昆仑山看看玉石矿 ， 到了

山上才发现我们再次误入歧途 ， 那是

一个黑矿 ， 不但没有正当手续 ， 其开

釆也极不正规 。 我们因为车抛锚而滞

留于山上 ， 第二天听说警察要上山抓

人 ， 那矿主和工人一哄而散 ， 很快便

跑得不见了影子 。 我们没有食物和住

处 ， 起初也想跑 ， 但又觉得一跑会更

加说不清楚 ， 于是便留了下来 。 出乎

意料的是 ， 警察管我们吃喝 ， 让我们

坐他们的车下了山。

如今每次听到人们谈玉 ， 多与德

品仁义等有关 ， 于是便想起那年的经

历 ， 那件事让我明白 ， 当老实人终究

不会吃亏。
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漫步中的阅读
沈 骏

思南路不长 ， 北起淮海中路 ， 南

至泰康路 ， 约一千三百米 。 近代史百

多年以来， 思南路及沿线建筑的故事，

由文人墨客 、 欣赏喜好者和旅游观光

者撰写的文章很多 ， 这就是思南路的

魅力所在。

一

最近读钱军 、 马学强主编的 《阅

读思南 》 和晏秋秋专为思南路撰写

《把世间百态， 包容得没有烟火气， 这

是上海最有故事的马路 》 的文章 ， 观

“思南路上街拍” 的视频， 着实让人更

多 、 更全面也更详实地了解思南路 、

思南公馆的前世今生， 往事并不如烟。

围绕思南路为轴线 ， 周边相邻的

几条路及沿路街区中的优秀历史建

筑， 大部分都是在上世纪初叶至二三

十年代建造的 ， 汇集了独立式洋房 、

带内院独立式花园别墅 、 联排别墅式

建筑 、 外廊式建筑 、 新式里弄 、 花园

里弄 、 近代公寓等中外多种风格和式

样的建筑 ， 坐落在道路的两旁 。 具有

优秀历史建筑整街坊保留保护 、 开发

利用典型和样板意义的 ， 占地五万多

平方米 ， 以成片坐拥 51 栋历史悠久

的西班牙式花园别墅等建筑的思南公

馆， 即时成为上海市中心的唯一 ， 而

展露出其独具特点的 “旧貌换新颜 ”。

在这一区域 ， 宜居的街坊 ， 林荫的马

路， 绿色的环境 ， 特色的建筑 ， 休闲

的游客 ， 使人们穿越在历史建筑风貌

区之中 ， 顿时就会有一种愉悦和惬

意。 似乎能感觉得到 ， 每幢建筑都在

诉说主人变迁的过程 ， 都在叙述风风

雨雨的经历。

从一定意义上说 ， 建筑就是城市

发展的符号 ， 是城市历史的载体 ， 是

城市人文的见证， 是城市梦幻的寄托，

也是城市故事一章章、 一节节的解说。

有故事的历史建筑作为重要因素而构

成了这座城市适宜的温度 。 从高空俯

瞰这一区域 ， 精心设计和种植的行道

树 、 路边绿地 、 庭园绿化以及年代悠

久的复兴公园等与各类特色建筑交相

辉映 、 融为一体 ， 这些自然也就成为

整个上海中心城区建筑绿化极具特色

的风貌和景观。

二

在思南路上漫步 ， 在思南公馆里

闲逛 ， 雨露与微风 ， 游人与筑物 ， 景

点与长空， 人文与地理， 生态与环境，

过往与现状等一直会让人肃然起敬 ，

赞叹 、 感慨在欣赏中会不断地流露 。

散步在林荫道上不由自主地感觉到 ，

空间变得日益阔朗和通透 ， 生活可以

如此自由和逍遥 ， 一切纠结和烦恼会

在过程中得以缓解和释然 。 如冰心所

写的：

爱在左， 情在右， 在生命的两旁，

随时播种 ， 随时开花 ， 将这一径长途
点缀得花香弥漫 ， 使得穿花拂叶的行
人， 踏着荆棘， 不觉痛苦， 有泪可挥，

不觉悲凉。

由此 ， 思南路被人记住 ， 思南公

馆被人记住 ， 记住她所展现出的风味

独特 、 久醇耐品 、 沉甸甸又活力四射

的思南文化 。 雨果说 “书籍是造就灵

魂的工具”。 而近年新创立的思南书局

作为重要载体和宣播平台， 普及文化，

或者更准确地说是对一定层次和领域

文化的普及 ， 促使这种文化形成浓厚

的氛围 ， 扑面而来 ， 又发散而去 。 这

是非常有现实意义和深远影响的公益

事业和精神给养 。 联想到著名作家王

蒙在谈文化自信时曾这样说 ， “文化

不是物资也不是货币 ， 它是智慧更是

品质 ， 是精神能力也是精神定力 ， 它

不是花一个少一个， 而是越用越发达，

越用越有生命力 ， 越用越本土化 、 时

代化、 大众化。”

说城市犹如想象中的一部恢弘交

响乐曲， 建筑 （尤其是优秀历史建筑）

就是这曲谱上的音符 ， “建筑是能够

对话的 ” 得到更为确切的印证 。 在建

筑瑰宝会聚之地 ， 规划学和建筑学以

及相关学科的学者及爱好者纷纷踏步

此地 ， 考察观赏 ， 寻根问源 ， 汲取所

需， “建筑是可以阅读的 ” 就是从中

切身的感受 。 通过中西结合 ， 洋为中

用， 科学地纳入当代时尚元素 ， 实现

更高层次 ， 更有深度 ， 更符合现代审

美观的创意和创造， 描绘出了 “城市，

让生活更美好” 的理想意境。

三

思南公馆正式对社会开放已经第

十个年头了 。 前段时期又安排了一点

时间 ， 怀着特殊的感情专程再到思南

公馆里边和周旁马路走走看看。

到思南公馆及其周边马路去 ， 为

什么说怀有特殊的感情呢？

从小生长在思南路区域 。 从淮海

中路重庆中路口的居住地往西过两个

街坊就是思南路 。 读小学 、 初中时 ，

放学后经常和同学一起在思南路香山

路处踢马路足球等玩耍 。 我儿子小时

候幼教也在思南路幼儿园 ， 三年中每

天我早送 、 妻晚接是必做的事 。 思南

路及其路边街坊经常走过 、 路过 ， 自

然对这条马路及周边建筑特别熟悉 ，

特别亲近。

思南路 73 号的 “周公馆 ”， 即中

共代表团驻沪办事处， 1946 年至 1947

年国共谈判期间 ， 周恩来同志在这里

工作 、 生活 。 现为全国重点文物保护

单位 。 新中国建立后 ， 在上世纪七十

年代末对该幢花园别墅进行首次全面

修缮 ， 是我工作所在的区房屋修建公

司第一工程队施工的 。 当年通过脚手

架上房顶翻屋面及在外墙镶嵌鹅卵石

的情景， 依然历历在目。

思南公馆内西班牙式花园别墅建

筑群里 ， 其中门牌号为复兴中路 529

号的一幢楼 ， 是我 1982 年至 1984 年

在区房屋修建公司第四工程队任党支

部书记时的队本部 ， 自己在这幢楼里

工作了三年时间 。 而立之年调入区政

府机关工作 ， 离开了那幢楼的办公之

地 ， 也就结束了本人先后在三个基层

工程队工作十三年的职业生涯 。 但人

生经历的轨迹永在。

思南公馆 51 幢别墅群如何保留保

护性开发利用 ？ 煞费苦心 ， 经历多年

磨合而统一认识 。 由市和区的规划 、

房管 、 文管等部门会同城投集团和永

业集团 ， 都在反复论证并听取各方意

见和建议后提出了具体规划和操作方

案 。 当年我 （时任市政府副秘书长 ）

参与了方案评审并同意实施。

负责思南公馆这一工程的项目公

司原来是市和区的国有房产企业主导，

但有外资企业的股份 。 为了向社会开

放 ， 让民众共享建筑所叙说的故事和

环境所带来的快乐 ， 成为市中心有地

标特点和历史文脉的公共场所 ， 在向

市政府主要领导汇报 、 研究后形成的

意见 ， 我 （时任市政府副市长 ） 协调

定夺由市 、 区国资收购外资企业股份

（后市国资的股权又再转让给区国资所

有）， 物产权证掌握在区政府手里， 由

区里统一管理 ， 这为更有利于保留保

护 、 对社会开放 、 让群众共享 ， 创造

了条件。

思南路和思南公馆对于我而言 ，

真是有难以忘怀的奋斗岁月 ， 存放着

有滋有味的美好回忆 ， 脑海里有抹不

去的青春足迹 ， 心中永驻着别样的情

怀 。 曾在这样一个区域环境中工作 、

生活是天赐 ， 是缘分 ， 也是荣幸 。 为

之留下的足迹 ， 洒下了汗水 ， 付出了

辛劳， 感情就随之产生， 并逐渐浓厚。

正如艾青所说 ， “为什么我的眼里常

含着泪水 ， 因为我对这片土地爱得深

沉……”

四

进入了新时代 ， 催发了优秀历史

建筑生机盎然 ， 活力再现 。 说建筑物

的多样功能是其使用价值 ， 那么建筑

物的设计理念及其营造则使其成为文

化艺术品 。 优秀历史建筑是一部厚重

详实 、 内容丰富 、 精彩无比的史书 ，

阅之不完 ， 学之不尽 ， 会在其中出现

想象 ， 产生灵感 ， 带着一种难以阻挡

的冲动 ， 实现创意和创新 ， 在继承中

发展， 在发展中走向新辉煌。

海派文化是在融合中发展的文化，

是在开放中包容的文化 ， 也是在交流

中大气谦和的文化 ， 优秀历史建筑是

海派文化重要组成部分 。 建筑文化艺

术经典是人类智慧的结晶和文明进步

的硕果 ， 其特有的感染力 、 辐射力和

渗透力 ， 决定了必然跨越国度 。 事物

就是如此 ， 有长处必有短处 ， 扬长避

短 ， 取其精华 ， 弃其糟粕 ， 就能实现

有创意的再发展 。 继承传统也是为了

更好地创新弘扬 。 在这些逐渐转化过

程中也就形成了民族自己的 、 与时俱

进的海派文化新特点。

老卢湾的同事们和永业集团的管

理者拥有战略眼光 ， 做了一件承前启

后保护历史建筑 ， 恵及大众体现社会

责任 ， 为游客提供讲述历史故事 、 观

赏优秀建筑的旅游休闲场所的大好

事 。 城市建设 、 管理和发展 “以人民

为中心 ” 的理念得到了贴切而又实际

的诠释。

十年来， 区里以特色文化为主线，

经营 、 展示 、 论坛和主题发布等有时

点， 有节奏更有创意地进行。 节假日游

人如织 ， 拍照 、 饮茶 、 喝咖啡 、 品菜

肴、 聚会聊天等 ， 享受氛围 ， 乐在其

中。 借此地拍摄电影、 电视的也不少。

这里正在 （或已经） 打造和形成一张集

历史建筑、 海派文化、 都市旅游于一体

的大上海新地标、 新名片。

如果说上海是 “中外文化交相辉

映 ， 现代和传统文明兼收并蓄 ， 建筑

是可以阅读的 ， 街区是适合漫步的 ，

公园是最宜休憩的 ， 城市始终是有温

度的”， 那么思南路区域和思南公馆的

情景称得上是典型的 、 很具代表性的

写照。

思南公馆 ， 让曾有经历的人往事

“回放”， 记忆盘旋。

思南路 ， 飘逸历史风云的路 ， 途

者遐想连翩的路 ， 更是令人魂牵梦萦

的路。
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至晚从明代起， 南方的中秋节有

一项风俗闪耀着神秘而瑰丽的光彩，

那就是以大大小小的 “塔灯” 装点圆

月下的夜晚。

清代顾禄文人刊印于道光年间的

《清嘉录 》 “塔灯 ” 条如是介绍 ：

“村民于旷野以瓦叠成七级浮屠,中供

地藏王像 ,四周燃灯 ,俗谓塔灯 。 案 ：

昆新风俗， 是夕亦点塔灯。” “或曰

以此照幽冥,非徒事游观而已。” 按这

个说法， 在阖家团圆的夜晚， 人们也

没有忘记阴阳两隔的亲人， 用一座座

塔灯为亡灵们照亮世界， 让他们能够

找到回家的路， 看到亲人们聚在一起

赏月的温馨场景， 然后就可以安心地

启程， 走向转生的轮回。

这一则中的介绍虽然简略， 但可

以推论出 ， 塔灯的搭建过程很有特

点 ： 到村外野地上选一块合适的平

地， 把一座地藏王像安放在地面， 然

后， 围绕着这座佛像， 是用捡来的废

弃瓦片形成一座临时的高塔。 塔身分

七级， 逐级收缩， 以便在每一级的外

沿上摆满油灯或者蜡烛。 入夜点燃，

便是七圈灯光荧荧摇曳， 仿佛浮在半

空里， 隐约映亮半镂空状态的瓦塔以

及塔内的地藏王像， 为这个吉祥的节

日营造了神秘的氛围。

这一节日项目在长江以南广为流

传， 清初人屈大均 《广东新语》 “拾

灯” 里有云： “八月十五之夕， 儿童

燃番塔灯……塔累碎瓦为之， 像花塔

者其灯多， 像光塔者其灯少。” 由之

可知 ， 塔灯的风俗早在明代就已盛

行， 妙的是， 在广州， 搭灯的实践分

出两大流派 ， 一派刻意模仿著名的

“花塔”， 另一派则再现本城另外一座

著名的古塔———“光塔”。

六榕寺内的花塔为典型的中式佛

塔， 八角形的塔身分为九层， 于是，

仿花塔造型的塔灯也是分成九极， 一

级比一级向内收缩， 可以陈列九层小

油灯， 以灯多而光焰明亮取胜。

清真古寺怀圣寺内的光塔原本是

伊斯兰教的宣礼塔， 圆柱形塔身拔地

而起， 只在塔顶有露天平台， 平台上

再起塔尖， 因此， 取其造型而建的塔

灯只能在顶部放一圈小灯， 不及花塔

式明亮， 但因为造型罕见而受到大家

喜欢， 称为 “番塔灯”。

《清嘉录》 还记载说： “郡俗，

并七月晦日 。” 而在 《地藏王生日 》

一条里说： “晦日为地藏王生日……

昏时， 比户点烛庭阶， 曰 ‘地藏灯’。

儿童聚砖瓦成塔， 烧赝琥珀屑为戏，

号 ‘狗屎香’。” 把阴历七月最后一天

认为地藏王生日， 这一天入夜时分，

在地面上插蜡烛或者线香并点燃， 是

江南非常普遍的现象。 不过， 苏州在

当晚还有儿童搭塔灯的项目， 并且在

搭好的塔里燃烧一种 “赝琥珀屑 ”，

作为祭祀地藏王的独特仪式。

说起来惊人， 在很多地方， 中秋

夜搭塔灯的节俗一直延续到上世纪八

十年代， 如果从明代算起， 有几百年

的历史。 在近代， 塔灯的宗教意义与

迷信色彩退去， 不再内设地藏王像，

只是一座瓦片摞成的空心高塔 ， 于

是不再列灯于塔身之上 ， 而是改为

向塔内堆满稻草 ， 直接点燃 ， 叫做

“烧宝塔”。

在上世纪末， 社会在各个方面都

发生变动， 烧宝塔这种制造魔幻的视

觉效果与狂欢气氛的节日活动一度式

微。 幸而， 这几年来， 各地注意保留

和恢复民俗， 到了中秋之夜， 烧宝塔

的场景又纷纷重现了。 对此， 媒体进

行了报道和宣传， 借着网络时代的优

势， 相关的摄影图片和视频可以很容

易地在网上看到。

但见一座座高大的瓦塔内涵熊熊

火焰 ， 通体明亮 ， 在夜色中很有气

势， 摄人心魄。 最终， 所有的瓦片被

烧得彤红， 呈半透明的状态， 于是整

座瓦塔犹如喷着火焰的红宝石塔， 在

高天的皓月之下， 仿佛奇异的天堂花

朵绽放在了人间。
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